Erfahrungsbericht Istanbul Technical University, Türkei, Istanbul

7.Semester Stadt- und Regionalplanung

## Vorbereitung (Planung, Organisation und Bewerbung an der Gasthochschule)

Die Vorbereitung für das Erasmus Semester in Istanbul erwies sich als unkompliziert. In der Bewerbungsphase für das Auslandssemester sollte aus einer Vielzahl an Kursen an der Istanbul Technical University gewählt werden. Da ich sowohl Kurse aus dem Bachelor-, als auch Masterprogramm belegen wollte, hatte ich eine relativ große Auswahl. Da jedoch die Kurse für das kommende Wintersemester (Beworben habe ich mich im Januar, des selben Jahres) noch nicht online waren, musste von den Kursen des vergangenen Wintersemesters gewählt werden. In der Regel werden die Module mit einem E vor der Modulnummer auf Englisch angeboten. Jedoch waren die Kursbeschreibungen immer mehr als dürftig, weshalb man hauptsächlich aufgrund der Information, die der Name des Moduls hergab auswählen musste. Die Kurse werden sich aber sowieso nochmal komplett ändern, sobald an der Gastuniversität das Semester begonnen hast, da die Kurse dort nochmal gewählt werden müssen, das Kursprogramm verändert hat, oder du noch einmaligem besuchen des Kurses bemerkst, dass der Kurs doch nicht das ist, wonach du suchst. Dafür haben Erasmus Studierende eine längere Kursregistrierungsphase, um Kurse wieder zu droppen und neu zu wählen, und auch im Allgemeinen ein Sonderstatus. So wird, auch wenn der Kurs voll ist, ein Platz geschaffen. Die Masterkurse sind dagegen sehr ausführlich beschrieben, auch dort gibt es ein großes Angebot aus Kursen aus den Bereich Urban Design, Stadtplanung und Stadt- und Regionalplanung, aber auch Landschaftsarchitektur. Jedoch sind die Kurse auf einer gesonderten Website zu finden, welche ein bisschen schwer zu finden ist. Die Kurse sind allesamt in Englisch und die Unterrichtssprache wird dort auch durchgezogen, was leider in manchen Bachelormodulen nicht immer der Fall ist. Ende Mai bekommt man dann schließlich die ersten Emails vom Erasmus Office der ITÜ. Dort soll sich dann nochmal online registriert und beworben werden. Das Erasmus Office ist dort aber sehr hilfsbereit und steht mit Rat und Tat beiseite, was allgemein für das komplette Erasmussemester gilt. Eine finale Zusage von der ITÜ habe ich dann erst Ende Juli erhalten, was aber auch an meiner Bewerbung lag. Bei der Wohnungssuche, Organisation und Administrativen Aufgaben hilft dir das sehr engagierte ESN

Netzwerk in Istanbul. Dort wird dir auch u.a. ein persönlicher Tutor zur Seite gestellt.

## **Unterkunft im Gastland**

Die Organisation einer Unterkunft in Istanbul gestaltet sich als äußerst einfach. Ich würde empfehlen für die ersten ein- bis zwei Wochen nach Ankunft erstmal ein AirBnB (sehr günstig), oder Hostel zu buchen und direkt dort eine langfristige Unterkunft zu suchen. Hierzu gibt es eine Vielzahl von Möglichkeiten. Über diverse Facebookgruppen werden in Minutentackt Anzeigen gepostet, dort auf sehr einfachem Weg eine Wohnung organisieren Wohnungsbesichtigungstermin(!) ausmachen. Jedoch tun sich auch oft Möglichkeiten über andere Erasmusstudenten, oder vor allem über die ESN Gruppe auf, es lohnt sich nachzufragen. Ich habe auch von einigen Erasmusstudenten gehört, die sich mit den anderen Bewohnern ihres AirBnBs gut verstanden haben und dort, nach dem Aushandeln einer Miete, einfach geblieben sind. Alles in allem genießen auch bei der Wohnungssuche Erasmus Studierende einen Sonderstatus, da Vermieter höhere Preise verlangen können, die jedoch weit unter deutschen Marktüblichen Mieten liegen (ca. 200 Euro mit Ausschlägen nach oben). Nun zum Wohnungsort. Persönlich empfehlen kann ich Kadiköy, dort leben viele Studenten, sind viele Bars, es ist allgemein ein bisschen mehr alternativ und hipper. Jedoch liegt es ziemlich weit entfernt vom Hauptcampus, weswegen ich es nur für Leute, die am Architekturcampus, in unmittelbarer Nähe zum Taksim Platz, studieren, empfehlen kann. Auch ist Osmanbey eine angenehme Gegend zum Leben, die Mieten sind günstig, viele Lokale Geschäfte, es gibt schöne Wohnungen und ist nicht so touristisch. Gleiches gilt für Levent. Allgemein habe ich eine leichte Abneigung gegenüber den sehr touristischen Gegenden entlang der Istiklal Caddesi. Dort sind die Preise höher, man wird ständig angequatscht und im Allgemeinen immer bisschen was auf den Preis draufgeschlagen, weil man halt auch Touri ist. Beispielsweise in Levent und Osmanbey bekommt man noch bisschen mehr das richtige Istanbuler leben mit. Besiktas habe ich gerade vergessen, dort ist es sowieso toll zu wohnen.

## Studium an der Gasthochschule

Der Campus der ITÜ für Architektur, Stadtplanung, Landschaftsarchitektur und allgemein freien Künste liegt super zentral in unmittelbarer Nähe zum Taksim Platz und ist allgemein sehr schön. Wie ein Kommilitone von mir meinte: "Schon allein vom Herumlaufen in dem Gebäude bekommst du Lust auf Architektur". Der Campus bestehend aus einem Gebäude aus dem 18.Jahrhundert mit großem Innenhof bietet dir eine sehr schöne Atmosphäre zum Studieren. Auch ist er gut ausgestatten mit Bibliothek und Computerräumen. Die Kurse sind meistens nicht so anspruchsvoll, jedoch gibt es auch ein paar Professoren, die ihre Studierenden fordern. Leider wird bei manchen Bachelor Kursen auch öfters mal ins türkische geswitcht. Ich hatte aber relativ Glück mit meinen Kursen.

## **Alltag und Freizeit**

Wer nach Istanbul will, um fachlich wahnsinnig Fortschritte zu machen und um seine Karrierepläne voranzutreiben ist hier falsch. Istanbul ist toll für ein Erasmussemester, weil du wahnsinnige viel unternehmen kannst. In der Stadt ist immer was los und es gibt sehr viel anzuschauen. Da Istanbul eine lange Geschichte hat, gibt es eine Vielzahl an Museen, Moscheen, Palästen, Kirchen und Stadtteilen mit kleinen verwinkelten Gässchen. Es gibt immer irgendwas Neues zu entdecken und neue Stadtteile auszukundschaften. Auch gibt es ein riesiges Angebot an Restaurants, Bars und Clubs. Das Essen und allgemein die türkische Küche ist super lecker und vor allem auch super günstig. Es gibt überall in der Stadt Märkte und das Leben in Istanbul spielt sich allgemein eher draußen auf den Straßen ab. Auch Feiertechnisch wird dir hier einiges geboten, da es in der Stadt unzählige Universitäten gibt wimmelt es nur SO von Studenten und auch **Erasmus** Studenten. Istanbul ist im Allgemeinen einfach eine wunderschöne Stadt, mit der Wahl als Destination für dein Erasmus Semester kannst du nichts falsch machen!